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COMITATO PER LA LEGISLAZIONE

S O M M A R I O

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE:

Sullo svolgimento di un’indagine conoscitiva sui profili critici della produzione normativa . . 3

COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE

Mercoledì 13 dicembre 2023. – Presi-
denza del presidente Bruno TABACCI.

La seduta comincia alle 12.10.

Sullo svolgimento di un’indagine conoscitiva sui pro-

fili critici della produzione normativa.

Bruno TABACCI, presidente, ricorda di
avere già prospettato ai componenti del
Comitato, nella seduta del 28 settembre
scorso, l’opportunità di svolgere, unita-
mente al Comitato per la legislazione del
Senato, un’attività conoscitiva sui profili
critici della produzione normativa, propo-
sta che è stata poi oggetto di interlocuzioni
informali tra i componenti del Comitato.
Sottopone quindi ai componenti del Comi-
tato una proposta di programma di inda-
gine conoscitiva sull’argomento. In base
alla proposta, l’obiettivo dell’indagine è
quello di analizzare le tendenze ormai con-
solidate da più legislature in tema di de-
cretazione d’urgenza nonché, con riferi-
mento più generale a tutta la produzione
normativa, le anomalie che compromet-
tono non solo la coerenza, la chiarezza e la
precisione, ma anche l’efficacia e l’effetti-
vità delle norme, quali la redazione di testi
normativi carente sul piano strutturale e
lessicale e l’applicazione ancora molto li-
mitata dell’analisi di impatto e degli altri
strumenti per la qualità della regolazione.

L’indagine si articolerà in un ciclo di au-
dizioni di qualificati soggetti istituzionali e
di esperti della materia. In particolare,
dovrebbero essere svolte le audizioni di
rappresentanti di organi giurisdizionali e di
strutture amministrative della Presidenza
del Consiglio e di soggetti esperti della
materia, individuabili prevalentemente nel
mondo accademico. Con riferimento a que-
sti ultimi rileva di avere individuato un
primo elenco di soggetti da audire, elenco
che è ancora aperto ad integrazioni. Il
termine per la conclusione dell’indagine è
stato individuato al 30 settembre 2024.
Avverte quindi che, verificato il consenso
del Comitato, provvederà a richiedere al
Presidente della Camera la necessaria in-
tesa ai fini dello svolgimento dell’indagine,
ai sensi dell’articolo 144, comma 1, del
Regolamento. Una volta ottenuta l’autoriz-
zazione il Comitato sarà chiamato alla for-
male deliberazione dell’indagine sulla base
del programma autorizzato dal Presidente
della Camera.

Silvio LAI, nel condividere la proposta
del Presidente, sottolinea la novità dello
svolgimento di un’attività congiunta con il
Comitato per la legislazione del Senato.

Bruno TABACCI, presidente, ritiene che
lo svolgimento congiunto dell’indagine con
il Comitato per la legislazione del Senato
rappresenti un aspetto fondamentale del-
l’iniziativa. Si tratta infatti di consolidare la
cooperazione con il Comitato del Senato,
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anche nell’ottica di sviluppare buone pra-
tiche comuni. A suo giudizio, inoltre, in
prospettiva si potrebbe anche pensare a
modifiche legislative e regolamentari che
consentano un raccordo istituzionale tra i
due organismi, ad esempio prefigurando
che i due Comitati congiunti possano svol-
gere le funzioni adesso attribuite alla Com-
missione bicamerale per la semplifica-
zione.

Alfonso COLUCCI, nell’aderire convin-
tamente alla proposta di indagine conosci-
tiva testé formulata dal Presidente, invita i
colleghi a mantenere un approccio flessi-
bile ed elastico, sia con riferimento alla
durata degli interventi degli auditi, a cui
deve essere lasciato tutto il tempo neces-
sario per approfondire le delicate temati-
che su cui sono chiamati ad esprimere il
proprio parere, sia con riferimento alle
personalità da audire, che potranno essere
individuate anche in corso d’opera alla luce
degli elementi che via via emergeranno.
Rileva che anche il termine finale del 30
settembre 2024 dovrebbe essere conside-
rato orientativo ed ordinatorio.

Bruno TABACCI, presidente, nel condi-
videre la riflessione promossa dal collega
Colucci, conferma che nella conduzione
dell’indagine sarà mantenuto un approccio
elastico e flessibile e che, ove necessario,
potranno essere richieste proroghe del ter-
mine finale del 30 settembre 2024.

Antonio BALDELLI, nell’esprimere il suo
consenso alla proposta di indagine cono-
scitiva, si sofferma su due aspetti. In primo
luogo, auspica che, se il termine del 30
settembre 2024 sarà prorogato, anche il
successivo termine, come quello del 30 set-
tembre, sia individuato in modo tale da
garantire che le presidenze dei due Comi-
tati non siano entrambe espressione della
maggioranza o dell’opposizione. In secondo
luogo, evidenzia l’opportunità di espungere
dall’elenco dei soggetti da audire gli espo-

nenti politici, ossia il Ministro per i rap-
porti con il Parlamento, Luca Ciriani, e il
sottosegretario di Stato alla Presidenza del
Consiglio dei Ministri, Alfredo Mantovano,
così da mantenere un approccio squisita-
mente tecnico nello svolgimento dell’inda-
gine. Si riserva infine di proporre delle
integrazioni all’elenco dei soggetti da au-
dire.

Ingrid BISA, nel prestare il suo con-
senso alla proposta di indagine conoscitiva,
dichiara di condividere quanto espresso dal
collega Baldelli, aderendo all’avviso sull’op-
portunità di eliminare dall’elenco dei sog-
getti da audire il Ministro per i rapporti
con il Parlamento e il sottosegretario di
Stato alla Presidenza del Consiglio dei mi-
nistri, ritenendo che, se all’esito dell’inda-
gine il Comitato reputi di voler avere un’in-
terlocuzione anche con i componenti del
Governo, potrà essere integrato l’elenco me-
desimo includendo le personalità richieste.

Alfonso COLUCCI dichiara di aderire
alla proposta testé formulata dai colleghi
Baldelli e Bisa.

Bruno TABACCI, presidente, conviene
sull’espunzione del Ministro per i rapporti
con il Parlamento Ciriani e del sottosegre-
tario Mantovano dall’elenco dei soggetti da
audire e dichiara anche di condividere l’e-
sigenza che eventuali proroghe dell’inda-
gine tengano conto della necessità di evi-
tare che le presidenze dei due Comitati
siano entrambe espressione della maggio-
ranza o dell’opposizione.

Il Comitato concorda quindi sulla pro-
posta di indagine conoscitiva del Presi-
dente, che sarà sottoposta alla Presidenza
della Camera ai fini dell’acquisizione del-
l’intesa richiesta ai sensi dell’articolo 144
comma 1, del Regolamento.

La seduta termina alle 12.40.
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GIUNTA DELLE ELEZIONI

S O M M A R I O

COMITATO DI VERIFICA PER LA REVISIONE DELLE SCHEDE ELETTORALI RELATIVE
ALLA XI CIRCOSCRIZIONE (EMILIA ROMAGNA-COLLEGIO UNINOMINALE 07) . . . . . . 5

COMITATO DI VERIFICA PER LA REVISIONE

DELLE SCHEDE ELETTORALI RELATIVE ALLA

XI CIRCOSCRIZIONE (EMILIA ROMAGNA-COL-

LEGIO UNINOMINALE 07)

Mercoledì 13 dicembre 2023.

Il Comitato si è riunito dalle 9.45 alle
13.20 e dalle 15 alle 15.30.
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COMMISSIONI RIUNITE

II (Giustizia)
e IV (Difesa)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione informale nell’ambito dell’esame dello schema di decreto legislativo recante dispo-
sizioni sul funzionamento del Consiglio della Magistratura Militare e sull’ordinamento
giudiziario militare (Atto n. 91) di Saveria Mobrici Presidente della Camera penale militare 6

Audizione informale nell’ambito dell’esame dello schema di decreto legislativo recante dispo-
sizioni sul funzionamento del Consiglio della Magistratura Militare e sull’ordinamento
giudiziario militare (Atto n. 91) di Elisabetta Rampelli Presidente nazionale Unione Italiana
Forense (U.I.F.) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 6

Audizione informale nell’ambito dell’esame dello schema di decreto legislativo recante dispo-
sizioni sul funzionamento del Consiglio della Magistratura Militare e sull’ordinamento
giudiziario militare (Atto n. 91) di Giuseppe Leotta, Consigliere della Corte Militare
d’Appello . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7

Audizione informale nell’ambito dell’esame dello schema di decreto legislativo recante dispo-
sizioni sul funzionamento del Consiglio della Magistratura Militare e sull’ordinamento
giudiziario militare (Atto n. 91) di Giovanni Barone, Presidente dell’Associazione nazionale
magistrati militari (AMMI) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione informale nell’ambito dell’esame dello schema di decreto legislativo recante dispo-
sizioni sul funzionamento del Consiglio della Magistratura Militare e sull’ordinamento
giudiziario militare (Atto n. 91) di Margherita Cassano, Presidente della Corte suprema di
Cassazione . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7

Audizione informale nell’ambito dell’esame dello schema di decreto legislativo recante dispo-
sizioni sul funzionamento del Consiglio della Magistratura Militare e sull’ordinamento
giudiziario militare (Atto n. 91) di Maurizio Block, Procuratore generale militare presso la
Corte suprema di Cassazione . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 7

AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 13 dicembre 2023.

Audizione informale nell’ambito dell’esame dello

schema di decreto legislativo recante disposizioni sul

funzionamento del Consiglio della Magistratura Mi-

litare e sull’ordinamento giudiziario militare (Atto

n. 91) di Saveria Mobrici Presidente della Camera

penale militare.

L’audizione informale è stata svolta dalle
8.40 alle 8.55.

Audizione informale nell’ambito dell’esame dello

schema di decreto legislativo recante disposizioni sul

funzionamento del Consiglio della Magistratura Mi-
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litare e sull’ordinamento giudiziario militare (Atto

n. 91) di Elisabetta Rampelli Presidente nazionale

Unione Italiana Forense (U.I.F.).

L’audizione informale è stata svolta dalle
8.55 alle 9.10.

Audizione informale nell’ambito dell’esame dello

schema di decreto legislativo recante disposizioni sul

funzionamento del Consiglio della Magistratura Mi-

litare e sull’ordinamento giudiziario militare (Atto

n. 91) di Giuseppe Leotta, Consigliere della Corte

Militare d’Appello.

L’audizione informale è stata svolta dalle
9.10 alle 9.35.

Audizione informale nell’ambito dell’esame dello

schema di decreto legislativo recante disposizioni sul

funzionamento del Consiglio della Magistratura Mi-

litare e sull’ordinamento giudiziario militare (Atto

n. 91) di Giovanni Barone, Presidente dell’Associa-

zione nazionale magistrati militari (AMMI).

L’audizione informale è stata svolta dalle
9.35 alle 9.55.

AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 13 dicembre 2023.

Audizione informale nell’ambito dell’esame dello

schema di decreto legislativo recante disposizioni sul

funzionamento del Consiglio della Magistratura Mi-

litare e sull’ordinamento giudiziario militare (Atto

n. 91) di Margherita Cassano, Presidente della Corte

suprema di Cassazione.

L’audizione informale è stata svolta dalle
15.05 alle 15.45.

Audizione informale nell’ambito dell’esame dello

schema di decreto legislativo recante disposizioni sul

funzionamento del Consiglio della Magistratura Mi-

litare e sull’ordinamento giudiziario militare (Atto

n. 91) di Maurizio Block, Procuratore generale mi-

litare presso la Corte suprema di Cassazione.

L’audizione informale è stata svolta dalle
15.45 alle 16.05.
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COMMISSIONI RIUNITE

VIII (Ambiente, territorio e lavori pubblici)
e X (Attività produttive, commercio e turismo)

S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 8

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 13 dicembre 2023.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
15.50 alle 16.15.
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I COMMISSIONE PERMANENTE

(Affari costituzionali, della Presidenza del Consiglio e interni)

S O M M A R I O

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione informale, nell’ambito dell’esame delle proposte di legge C. 23 cost. Enrico Costa,
C. 434 cost. Giachetti, C. 806 cost. Calderone e C. 824 cost. Morrone, recanti modifiche
all’articolo 87 e al titolo IV della parte II della Costituzione in materia di separazione delle
carriere giudicante e requirente della magistratura, di Claudio Castelli, già Presidente della
Corte di Appello di Brescia (in videoconferenza), di Piergiorgio Morosini, Presidente del
Tribunale di Palermo e di Valerio Savio, Presidente aggiunto della sezione GIP del Tribunale
di Roma . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 9

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 9

AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 13 dicembre 2023.

Audizione informale, nell’ambito dell’esame delle pro-

poste di legge C. 23 cost. Enrico Costa, C. 434 cost.

Giachetti, C. 806 cost. Calderone e C. 824 cost. Mor-

rone, recanti modifiche all’articolo 87 e al titolo IV

della parte II della Costituzione in materia di sepa-

razione delle carriere giudicante e requirente della

magistratura, di Claudio Castelli, già Presidente della

Corte di Appello di Brescia (in videoconferenza), di

Piergiorgio Morosini, Presidente del Tribunale di

Palermo e di Valerio Savio, Presidente aggiunto della

sezione GIP del Tribunale di Roma.

L’audizione informale è stata svolta dalle
11.05 alle 11.50.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 13 dicembre 2023.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
12 alle 12.10.
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III COMMISSIONE PERMANENTE

(Affari esteri e comunitari)

S O M M A R I O

COMITATO PERMANENTE SULL’ATTUAZIONE DELL’AGENDA 2030 E LO SVILUPPO
SOSTENIBILE.

INDAGINE CONOSCITIVA:

Sui risvolti geopolitici connessi all’approvvigionamento delle cosiddette terre rare.

Audizione, in videoconferenza, di rappresentanti di Iren (Svolgimento e conclusione) . . . . . . . 10

COMITATO PERMANENTE SULL’ATTUAZIONE DELL’AGENDA 2030 E LO SVILUPPO
SOSTENIBILE.

INDAGINE CONOSCITIVA:

Sui risvolti geopolitici connessi all’approvvigionamento delle cosiddette terre rare.

Audizione, in videoconferenza, di Leopoldo Rubinacci, Vice Direttore generale per il commercio
della Commissione europea (Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 11

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 11

COMITATO PERMANENTE SULL’ATTUAZIONE

DELL’AGENDA 2030 E LO SVILUPPO

SOSTENIBILE

INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 13 dicembre 2023. — Presi-
denza della presidente Federica ONORI.

La seduta comincia alle 8.45.

Sui risvolti geopolitici connessi all’approvvigiona-

mento delle cosiddette terre rare.

Audizione, in videoconferenza, di rappresentanti di

Iren.

(Svolgimento e conclusione).

Federica ONORI, presidente, avverte che
la pubblicità dei lavori della seduta odierna
sarà assicurata anche attraverso la trasmis-

sione diretta sulla web-tv della Camera dei
deputati.

Introduce, quindi, l’audizione.

Luca DAL FABBRO, presidente di IREN,
svolge una relazione sui temi oggetto del-
l’indagine conoscitiva.

Intervengono, quindi, per porre quesiti
e formulare osservazioni, Lia QUARTA-
PELLE PROCOPIO (PD-IDP) e Federica
ONORI, presidente.

Luca DAL FABBRO, presidente di IREN,
risponde ai quesiti posti e fornisce ulteriori
precisazioni.

Federica ONORI, presidente, dichiara
conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 9.25.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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COMITATO PERMANENTE SULL’ATTUAZIONE

DELL’AGENDA 2030 E LO SVILUPPO

SOSTENIBILE

INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 13 dicembre 2023. — Presi-
denza della presidente Federica ONORI.

La seduta comincia alle 15.

Sui risvolti geopolitici connessi all’approvvigiona-

mento delle cosiddette terre rare.

Audizione, in videoconferenza, di Leopoldo Rubi-

nacci, Vice Direttore generale per il commercio della

Commissione europea.

(Svolgimento e conclusione).

Federica ONORI, presidente, avverte che
la pubblicità dei lavori della seduta odierna
sarà assicurata anche attraverso la trasmis-
sione diretta sulla web-tv della Camera dei
deputati.

Introduce, quindi, l’audizione.

Leopoldo RUBINACCI, Vice Direttore ge-
nerale per il commercio della Commissione
europea, svolge una relazione sui temi og-
getto dell’indagine conoscitiva.

Intervengono, quindi, per porre quesiti
e formulare osservazioni, Lia QUARTA-
PELLE PROCOPIO (PD-IDP) e Federica
ONORI, presidente.

Leopoldo RUBINACCI, Vice Direttore ge-
nerale per il commercio della Commissione
europea, risponde ai quesiti posti e fornisce
ulteriori precisazioni.

Interviene per porre ulteriori quesiti
Emanuele LOPERFIDO (FDI), a cui ri-
sponde Leopoldo RUBINACCI, Vice Diret-
tore generale per il commercio della Com-
missione europea.

Federica ONORI, presidente, dichiara
conclusa l’audizione.

La seduta termina alle 15.40.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 13 dicembre 2023.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
15.45 alle 15.55.
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VII COMMISSIONE PERMANENTE

(Cultura, scienza e istruzione)

S O M M A R I O

ATTI DEL GOVERNO:

Schema di decreto ministeriale recante la disciplina delle classi di laurea. Atto n. 95 (Seguito
esame, ai sensi dell’articolo 143, comma 4, del regolamento, e conclusione – Parere favorevole
con osservazioni) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 12

ALLEGATO 1 (Parere approvato) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 14

Schema di decreto ministeriale recante la disciplina delle classi di laurea magistrale e
magistrale a ciclo unico. Atto n. 96 (Seguito esame, ai sensi dell’articolo 143, comma 4, del
regolamento, e conclusione – Parere favorevole con osservazioni) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 12

ALLEGATO 2 (Parere approvato) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 16

ATTI DEL GOVERNO

Mercoledì 13 dicembre 2023. — Presi-
denza della vicepresidente Giorgia LATINI.

La seduta comincia alle 14.30.

Schema di decreto ministeriale recante la disciplina

delle classi di laurea.

Atto n. 95.

(Seguito esame, ai sensi dell’articolo 143,
comma 4, del regolamento, e conclusione –
Parere favorevole con osservazioni).

La Commissione prosegue l’esame dello
schema di decreto all’ordine del giorno,
rinviato nella seduta del 30 novembre 2023.

Giorgia LATINI, presidente, avverte che
il gruppo di FdI ha chiesto che la pubblicità
dei lavori sia assicurata anche attraverso il
sistema di ripresa audiovideo a circuito
chiuso. Non essendovi obiezioni, ne di-
spone l’attivazione.

Ricorda che il termine per l’espressione
del parere sul provvedimento in esame è
scaduto nella giornata di ieri.

Cede quindi la parola alla relatrice, ono-
revole Matteoni.

Nicole MATTEONI (FDI), relatrice, illu-
stra una proposta di parere favorevole, con
osservazioni, sul provvedimento in esame.

Nessun altro chiedendo di intervenire la
Commissione approva la proposta di pa-
rere favorevole della relatrice (vedi allegato
1).

Schema di decreto ministeriale recante la disciplina

delle classi di laurea magistrale e magistrale a ciclo

unico.

Atto n. 96.

(Seguito esame, ai sensi dell’articolo 143,
comma 4, del regolamento, e conclusione –
Parere favorevole con osservazioni).

La Commissione prosegue l’esame dello
schema di decreto all’ordine del giorno,
rinviato nella seduta del 30 novembre 2023.
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Giorgia LATINI, presidente, ricorda che
il termine per l’espressione del parere sul
provvedimento in esame è scaduto nella
giornata di ieri.

Cede quindi la parola alla relatrice, ono-
revole Di Maggio.

Grazia DI MAGGIO (FDI), relatrice, il-
lustra una proposta di parere favorevole,

con osservazioni, sul provvedimento in
esame.

Nessun altro chiedendo di intervenire la
Commissione approva la proposta di pa-
rere favorevole della relatrice (vedi allegato
2).

La seduta termina alle 14.35.
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ALLEGATO 1

Schema di decreto ministeriale recante la disciplina delle classi di
laurea. Atto n. 95.

PARERE APPROVATO

La VII Commissione (Cultura, Scienza e
Istruzione),

esaminato lo schema di decreto mini-
steriale recante la disciplina delle classi di
laurea (Atto del Governo n. 95),

valutati positivamente nel complesso
le finalità e i contenuti dello schema di
decreto ministeriale in esame;

premesso che la disciplina in esame
dà attuazione all’articolo 14 del decreto-
legge n. 152 del 2021, convertito, con mo-
dificazioni, dalla legge n. 233 del 2021, che
ha introdotto ulteriori criteri per l’adegua-
mento delle classi di laurea, cui hanno fatto
seguito le modificazioni apportate al rego-
lamento recante norme concernenti l’auto-
nomia didattica degli atenei, di cui al de-
creto del Ministro dell’istruzione, dell’uni-
versità e della ricerca n. 270 del 2004 (in-
tervenute con il decreto del Ministro
dell’università e della ricerca n. 96 del 2023);

ritenuto che nel definire la disciplina
delle classi di laurea, l’atto in esame ri-
sponde all’esigenza di favorire, nel primo
triennio universitario, una maggiore aper-
tura ai saperi in risposta alla sempre mag-
giore complessità che caratterizza la so-
cietà contemporanea;

apprezzato, nello specifico, il supera-
mento della pregressa visione fondata su
programmi di studio vincolati da un si-
stema di crediti formativi basato su settori
disciplinari circoscritti, prediligendo un am-
pliamento dei settori disciplinari e incre-
mentando la flessibilità e l’interdisciplina-
rietà dei corsi di studio e come ciò rappre-
senti il presupposto necessario a fronteg-
giare il disallineamento emergente tra offerta
formativa e domanda occupazionale e, per-
tanto, dare attuazione della Missione 4,

Componente 1, Riforma 1.5 « Riforma delle
classi di laurea », del Piano nazionale di
ripresa e resilienza (PNRR);

considerato come l’atto miri altresì ad
ampliare le classi di laurea professionaliz-
zanti, facilitando l’accesso all’istruzione uni-
versitaria per gli studenti provenienti dai
percorsi degli istituti tecnici superiori (ITS);

premesso inoltre che l’atto del Go-
verno, individua (nell’allegato) 45 classi di
laurea e che le suddette classi di laurea si
applicano a tutte le università statali e non
statali, comprese le università telematiche;

tenuto conto che l’articolo 3, comma
11, stabilisce che, nel caso in cui il trasfe-
rimento dello studente sia effettuato tra
corsi di laurea appartenenti alla medesima
classe, la quota di crediti relativi al mede-
simo settore scientifico-disciplinare ricono-
sciuti allo studente non può essere infe-
riore al 50 per cento di quelli maturati e
che, qualora il corso di provenienza sia
svolto in modalità a distanza, la richiamata
quota minima di crediti è riconosciuta solo
se il corso di provenienza risulta accredi-
tato ai sensi del decreto legislativo n. 19 del
2012 e dei successivi decreti ministeriali
n. 289 del 2021 e n. 1154 del 2021;

ritenuto inoltre, per quanto riguarda
gli studi universitari in geologia, che gli
studenti che conseguono la laurea in Scienze
geologiche debbano acquisire conoscenze,
soprattutto nella fase di pianificazione e
progettazione, sia per la soluzione dei pro-
blemi direttamente connessi al suolo e al
sottosuolo che risultino rilevanti per la
costruzione o il recupero dei vari tipi di
opere (incluse quelle edilizie) sia per la
tutela e la gestione delle acque superficiali
e sotterranee, in particolare al fine della
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prevenzione e mitigazione dei rischi idro-
geologici,

esprime

PARERE FAVOREVOLE

con le seguenti osservazioni:

a) valuti il Governo, secondo quanto
illustrato in premessa, l’opportunità di pre-
vedere che il riconoscimento dei crediti
debba verificarsi anche nel caso in cui i
corsi presso le Università telematiche siano
stati accreditati ai sensi di decreti ministe-

riali non citati nella menzionata disposi-
zione, nelle more dell’adeguamento delle
medesime università telematiche ai decreti
ministeriali citati nel comma 11;

b) in relazione alla classe delle lauree
in Scienze geologiche (L-34), valuti il Go-
verno l’opportunità di prevedere, nell’am-
bito degli « Obiettivi culturali della classe »
e dei « Contenuti disciplinari indispensabili
per tutti i corsi della classe » l’inserimento
di un espresso riferimento alla capacità di
acquisire e rappresentare dati di campagna
e di laboratorio di natura geotecnica, idro-
logica e idraulica.
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ALLEGATO 2

Schema di decreto ministeriale recante la disciplina delle classi di
laurea magistrale e magistrale a ciclo unico. Atto n. 96.

PARERE APPROVATO

La VII Commissione (Cultura, Scienza e
Istruzione),

esaminato lo Schema di decreto mi-
nisteriale recante la disciplina delle classi
di laurea magistrale e magistrale a ciclo
unico (Atto del Governo n. 96),

valutati positivamente, nel complesso,
le finalità e i contenuti dello schema di
decreto ministeriale in esame,

premesso che lo schema di decreto in
esame risponde all’esigenza di incremen-
tare la flessibilità e l’interdisciplinarietà dei
corsi di studio, soprattutto al fine di fron-
teggiare il disallineamento emergente tra
offerta formativa e domanda occupazio-
nale, in attuazione della Missione 4, Com-
ponente 1, Riforma 1.5 « Riforma delle
classi di laurea », del Piano nazionale di
ripresa e resilienza (PNRR);

considerato che l’attuazione della ri-
forma prevista dal PNRR ha preso avvio
con l’articolo 14 del decreto-legge n. 152
del 2021, convertito, con modificazioni, dalla
legge n. 233 del 2021, che ha introdotto
ulteriori criteri per l’adeguamento delle classi
di laurea, cui hanno fatto seguito le modi-
ficazioni apportate al regolamento recante
norme concernenti l’autonomia didattica
degli atenei, di cui al decreto del Ministro
dell’istruzione, dell’università e della ri-
cerca n. 270 del 2004 (intervenute con il
decreto del Ministro dell’università e della
ricerca n. 96 del 2023);

rilevato che in continuità con i sud-
detti interventi legislativi, lo schema di de-
creto in esame – congiuntamente allo
schema di decreto ministeriale di cui al-
l’atto del Governo n. 95 – persegue le fi-
nalità di aggiornare gli obiettivi formativi
qualificanti delle classi all’evoluzione dei

saperi, della società e delle professioni,
tenendo conto delle mutate esigenze del
mondo del lavoro, nonché di mantenere la
piena riconoscibilità culturale e professio-
nale delle classi, pur facendo spazio, lad-
dove possibile e necessario, ad una mag-
giore flessibilità nella costruzione dei corsi
di studio;

tenuto conto che, sulla base del lavoro
preliminarmente svolto dal Consiglio uni-
versitario nazionale (CUN), lo schema in
titolo individua (nell’allegato) 99 classi di
laurea magistrale, di cui 5 a ciclo unico e
che le suddette classi di laurea e classi di
laurea magistrale si applicano a tutte le
università statali e non statali, ivi comprese
le università telematiche;

rilevato che riguardo ai tempi di ap-
plicazione della riforma, è previsto che le
università provvedano alle modifiche dei
vigenti regolamenti didattici di ateneo, con
riferimento all’istituzione di nuovi corsi, a
decorrere dall’anno accademico 2024/2025
e sono tenute a completare l’adeguamento
entro l’anno accademico 2025/2026;

rilevato altresì che i regolamenti di-
dattici di ateneo devono assicurare la pos-
sibilità, su richiesta dello studente, di con-
seguire il titolo secondo un piano di studi
individuale, comprendente anche attività
formative diverse da quelle previste dal
regolamento didattico, purché in coerenza
con l’ordinamento didattico del corso di
studi dell’anno accademico di immatrico-
lazione (articolo 3, comma 8);

tenuto conto che l’articolo 3, al comma
12, stabilisce che esclusivamente nel caso in
cui il trasferimento dello studente da un
corso di laurea magistrale ad un altro ov-
vero da un’università ad un’altra sia effet-
tuato tra corsi di laurea magistrale appar-
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tenenti alla medesima classe, la quota di
crediti relativi al medesimo settore scien-
tifico-disciplinare riconosciuti allo stu-
dente non può essere inferiore al 50 per
cento di quelli maturati e che qualora il
corso di provenienza sia svolto in modalità
a distanza, la quota minima del 50 per
cento dei crediti è riconosciuta solo se il
corso di provenienza risulta accreditato ai
sensi del decreto legislativo n. 19 del 2012
e dei successivi decreti ministeriali n. 289
del 2021 e n. 1154 del 2021;

ritenuto inoltre, per quanto riguarda
gli studi universitari in geologia, che gli
studenti che conseguono la laurea magi-
strale in Scienze e tecnologie geologiche
debbano acquisire conoscenze, soprattutto
nella fase di pianificazione e progettazione,
sia per la soluzione dei problemi diretta-
mente connessi al suolo e al sottosuolo che
risultino rilevanti per la costruzione o il
recupero dei vari tipi di opere (incluse
quelle edilizie) sia per la tutela e la gestione
delle acque superficiali e sotterranee, in
particolare al fine della prevenzione e mi-
tigazione dei rischi idrogeologici,

esprime

PARERE FAVOREVOLE

con le seguenti osservazioni:

a) valuti il Governo, secondo quanto
esposto in premessa, l’opportunità di pre-
vedere che il riconoscimento dei crediti
debba verificarsi anche nel caso in cui i
corsi presso le università telematiche siano
stati accreditati ai sensi di decreti ministe-
riali non citati nel richiamato articolo 3,
comma 12, nelle more dell’adeguamento
delle medesime università telematiche ai
decreti ministeriali citati;

b) valuti il Governo, in relazione alla
classe delle lauree magistrali in Scienze e
tecnologie geologiche (LM-74), e secondo
quanto esposto in premessa, l’opportunità
di prevedere, nell’ambito degli « Obiettivi
culturali della classe » e dei « Contenuti
disciplinari indispensabili per tutti i corsi
della classe » l’inserimento di un espresso
riferimento alla capacità di operare in un
contesto interdisciplinare che ricomprenda
le tematiche della geotecnica, dell’idrologia
e dell’idraulica.
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VIII COMMISSIONE PERMANENTE

(Ambiente, territorio e lavori pubblici)

S O M M A R I O

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 18

AUDIZIONI INFORMALI:

Audizione informale, in videoconferenza, di Bruno Notarnicola e Pietro Alexander Renzulli,
professori ordinari di Scienze merceologiche ed ecologia industriale, e Maurizio De Molfetta,
tecnico del laboratorio TALSEF, del Dipartimento Jonico dell’Università degli Studi di Bari
Aldo Moro, sulle tematiche riguardanti la definizione di protocolli di monitoraggio am-
bientale mediante l’uso di piattaforme aeree senza pilota a bordo . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 18

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 13 dicembre 2023.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
15 alle 15.05.

AUDIZIONI INFORMALI

Mercoledì 13 dicembre 2023.

Audizione informale, in videoconferenza, di Bruno

Notarnicola e Pietro Alexander Renzulli, professori

ordinari di Scienze merceologiche ed ecologia indu-

striale, e Maurizio De Molfetta, tecnico del labora-

torio TALSEF, del Dipartimento Jonico dell’Univer-

sità degli Studi di Bari Aldo Moro, sulle tematiche

riguardanti la definizione di protocolli di monitorag-

gio ambientale mediante l’uso di piattaforme aeree

senza pilota a bordo.

L’audizione informale è stata svolta dalle
15.10 alle 15.35.
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XI COMMISSIONE PERMANENTE

(Lavoro pubblico e privato)

S O M M A R I O

INDAGINE CONOSCITIVA:

Indagine conoscitiva sul rapporto tra Intelligenza Artificiale e mondo del lavoro, con parti-
colare riferimento agli impatti che l’intelligenza artificiale generativa può avere sul mercato
del lavoro . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19

Audizione di rappresentanti di Enel Spa (Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19

Audizione di rappresentanti di ANICA (Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19

Audizione di rappresentanti di Federmanager (Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 20

Audizione di rappresentanti di Conflavoro PMI (Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . 20

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 20

INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 13 dicembre 2023. — Presi-
denza del presidente Walter RIZZETTO.

La seduta comincia alle 15.

Indagine conoscitiva sul rapporto tra Intelligenza

Artificiale e mondo del lavoro, con particolare rife-

rimento agli impatti che l’intelligenza artificiale ge-

nerativa può avere sul mercato del lavoro.

Walter RIZZETTO, presidente, avverte
che la pubblicità dei lavori della seduta
odierna sarà assicurata anche mediante la
resocontazione stenografica e la trasmis-
sione attraverso la web-tv della Camera dei
deputati.

Audizione di rappresentanti di Enel Spa.

(Svolgimento e conclusione).

Walter RIZZETTO, presidente, introduce
l’audizione.

Aldo FORTE, responsabile Personale ed
organizzazione di ENEL Spa, svolge una
relazione sui temi oggetto dell’audizione.

Intervengono quindi, formulando osser-
vazioni e ponendo quesiti, i deputati Walter
RIZZETTO, presidente, a più riprese, e
Mauro Antonio Donato LAUS (PD-IDP).

Aldo FORTE, responsabile Personale ed
organizzazione di ENEL Spa, risponde ai
quesiti posti e rende ulteriori precisazioni.

Walter RIZZETTO, presidente, ringrazia
l’audito per il contributo fornito all’inda-
gine conoscitiva e dichiara, quindi, con-
clusa l’audizione.

Audizione di rappresentanti di ANICA.

(Svolgimento e conclusione).

Walter RIZZETTO, presidente, introduce
l’audizione.
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Francesco RUTELLI, Presidente di ANICA,
svolge una relazione sui temi oggetto del-
l’audizione.

Intervengono quindi, formulando osser-
vazioni e ponendo quesiti, i deputati Virgi-
nio CAPARVI (LEGA) e Marta SCHIFONE
(FDI)

Francesco RUTELLI, Presidente di ANICA,
risponde ai quesiti posti e rende ulteriori
precisazioni.

Walter RIZZETTO, presidente, dopo aver
svolto alcune considerazioni finali, ringra-
zia l’audito per il contributo fornito all’in-
dagine conoscitiva e dichiara, quindi, con-
clusa l’audizione.

Audizione di rappresentanti di Federmanager.

(Svolgimento e conclusione).

Walter RIZZETTO, presidente, introduce
l’audizione.

Francesca BOCCIA, Coordinatrice Com-
missione nazionale sull’Intelligenza Artifi-
ciale di Federmanager, svolge una relazione
sui temi oggetto dell’audizione.

Interviene quindi, formulando osserva-
zioni e ponendo quesiti, il deputato Walter
RIZZETTO, presidente.

Francesca BOCCIA, Coordinatrice Com-
missione nazionale sull’Intelligenza Artifi-

ciale di Federmanager, risponde ai quesiti
posti e rende ulteriori precisazioni.

Walter RIZZETTO, presidente, ringrazia
l’audito per il contributo fornito all’inda-
gine conoscitiva e dichiara, quindi, con-
clusa l’audizione.

Audizione di rappresentanti di Conflavoro PMI.

(Svolgimento e conclusione).

Walter RIZZETTO, presidente, introduce
l’audizione.

Chiara TRIFINO, addetta alle relazioni
industriali di Conflavoro PMI, svolge una
relazione sui temi oggetto dell’audizione.

Walter RIZZETTO, presidente, dopo aver
svolto alcune considerazioni finali, ringra-
zia l’audito per il contributo fornito all’in-
dagine conoscitiva e dichiara, quindi, con-
clusa l’audizione.

La seduta termina alle 16.20.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
16.20 alle 16.25.
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XII COMMISSIONE PERMANENTE

(Affari sociali)

S O M M A R I O

INDAGINE CONOSCITIVA:

Indagine conoscitiva sulla situazione della medicina dell’emergenza-urgenza e dei pronto
soccorso in Italia.

Audizione, in videoconferenza, di Francesco Franceschi, direttore UOC Medicina dell’urgenza
e pronto soccorso, Policlinico universitario Agostino Gemelli di Roma, Roberto Pieralli,
medico di emergenza sanitaria territoriale 118 e presidente regionale SNAMI Emilia-
Romagna, Maria Pia Ruggieri, direttore UOC Pronto soccorso, OBI e breve osservazione,
Azienda ospedaliera San Giovanni Addolorata di Roma, e Alberto Zoli, direttore generale
dell’Agenzia regionale emergenza urgenza (AREU) della Lombardia (Svolgimento e conclu-
sione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 21

INDAGINE CONOSCITIVA:

Indagine conoscitiva sulla situazione della medicina dell’emergenza-urgenza e dei pronto
soccorso in Italia.

Audizione, in videoconferenza, di rappresentanti di Academy of emergency medicine and care
(AcEMC) (Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 22

Audizione, in videoconferenza, di rappresentanti del Coordinamento specializzandi in medicina
d’emergenza-urgenza (CoSMEU) (Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 22

Audizione, in videoconferenza, di rappresentanti della Federazione nazionale degli Ordini della
professione di ostetrica (FNOPO) (Svolgimento e conclusione) . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 22

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI . . . . . . . . . . . . . 23

INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 13 dicembre 2023. — Presi-
denza del vicepresidente Luciano CIOC-
CHETTI.

La seduta comincia alle 12.05.

Indagine conoscitiva sulla situazione della medicina

dell’emergenza-urgenza e dei pronto soccorso in Italia.

Audizione, in videoconferenza, di Francesco France-

schi, direttore UOC Medicina dell’urgenza e pronto

soccorso, Policlinico universitario Agostino Gemelli

di Roma, Roberto Pieralli, medico di emergenza

sanitaria territoriale 118 e presidente regionale SNAMI

Emilia-Romagna, Maria Pia Ruggieri, direttore UOC

Pronto soccorso, OBI e breve osservazione, Azienda

ospedaliera San Giovanni Addolorata di Roma, e

Alberto Zoli, direttore generale dell’Agenzia regionale

emergenza urgenza (AREU) della Lombardia.

(Svolgimento e conclusione).

Luciano CIOCCHETTI, presidente, av-
verte che la pubblicità dei lavori della se-
duta odierna sarà assicurata anche attra-
verso la trasmissione diretta sulla web-tv
della Camera dei deputati. Introduce, quindi,
l’audizione.

Francesco FRANCESCHI, direttore UOC
Medicina dell’urgenza e pronto soccorso, Po-
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liclinico universitario Agostino Gemelli di
Roma, Roberto PIERALLI medico di emer-
genza sanitaria territoriale 118 e presidente
regionale SNAMI Emilia-Romagna, Maria
Pia RUGGIERI, direttore UOC Pronto soc-
corso, OBI e breve osservazione, Azienda
ospedaliera San Giovanni Addolorata di
Roma, e Alberto ZOLI, direttore generale
dell’Agenzia regionale emergenza urgenza
(AREU) della Lombardia, svolgono una re-
lazione sui temi oggetto dell’audizione.

Interviene, quindi, per formulare quesiti
ed osservazioni, Luciano CIOCCHETTI, pre-
sidente.

Maria Pia RUGGIERI, direttore UOC
Pronto soccorso, OBI e breve osservazione,
Azienda ospedaliera San Giovanni Addolo-
rata di Roma, Francesco FRANCESCHI,
direttore UOC Medicina dell’urgenza e pronto
soccorso, Policlinico universitario Agostino
Gemelli di Roma, e Alberto ZOLI, direttore
generale dell’Agenzia regionale emergenza ur-
genza (AREU) della Lombardia, rispondono
ai quesiti formulati.

Luciano CIOCCHETTI, presidente, rin-
grazia gli auditi e dichiara conclusa l’au-
dizione.

La seduta termina alle 13.15.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 13 dicembre 2023. — Presi-
denza del vicepresidente Luciano CIOC-
CHETTI.

La seduta comincia alle 15.

Indagine conoscitiva sulla situazione della medicina

dell’emergenza-urgenza e dei pronto soccorso in Italia.

Audizione, in videoconferenza, di rappresentanti di

Academy of emergency medicine and care (AcEMC).

(Svolgimento e conclusione).

Luciano CIOCCHETTI, presidente, av-
verte che la pubblicità dei lavori della se-
duta odierna sarà assicurata anche attra-
verso la trasmissione diretta sulla web-tv
della Camera dei deputati. Introduce, quindi,
l’audizione.

Lorenzo GHIADONI, presidente di Aca-
demy of emergency medicine and care
(AcEMC), svolge una relazione sui temi og-
getto dell’audizione.

Luciano CIOCCHETTI, presidente, non
essendoci richieste di intervento da parte
dei deputati, ringrazia l’audito e dichiara
quindi conclusa l’audizione.

Audizione, in videoconferenza, di rappresentanti del

Coordinamento specializzandi in medicina d’emer-

genza-urgenza (CoSMEU).

(Svolgimento e conclusione).

Luciano CIOCCHETTI, presidente, av-
verte che la pubblicità dei lavori della se-
duta odierna sarà assicurata anche attra-
verso la trasmissione diretta sulla web-tv
della Camera dei deputati. Introduce, quindi,
l’audizione.

Bruno BARCELLA, presidente del Coor-
dinamento specializzandi in medicina d’e-
mergenza-urgenza (CoSMEU), svolge una re-
lazione sui temi oggetto dell’audizione.

Interviene quindi per formulare quesiti,
Luciano CIOCCHETTI, presidente.

Bruno BARCELLA, presidente del Coor-
dinamento specializzandi in medicina d’e-
mergenza-urgenza (CoSMEU), risponde ai
quesiti formulati.

Luciano CIOCCHETTI, presidente, rin-
grazia l’audito e dichiara quindi conclusa
l’audizione.

Audizione, in videoconferenza, di rappresentanti della

Federazione nazionale degli Ordini della professione

di ostetrica (FNOPO).

(Svolgimento e conclusione).
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Luciano CIOCCHETTI, presidente, av-
verte che la pubblicità dei lavori della se-
duta odierna sarà assicurata anche attra-
verso la trasmissione diretta sulla web-tv
della Camera dei deputati. Introduce, quindi,
l’audizione.

Caterina MASÈ, vicepresidente e Nadia
ROVELLI, consigliere della Federazione na-
zionale degli Ordini della professione di oste-
trica (FNOPO), svolgono una relazione sui
temi oggetto dell’audizione.

Interviene quindi per formulare un que-
sito, il deputato Gian Antonio GIRELLI
(PD-IDP).

Caterina MASÈ, vicepresidente della Fe-
derazione nazionale degli Ordini della pro-

fessione di ostetrica (FNOPO), risponde al
quesito formulato.

Luciano CIOCCHETTI, presidente, rin-
grazia le audite e dichiara quindi conclusa
l’audizione.

La seduta termina alle 15.50.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
15.55 alle 16.05.
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COMITATO DEI NOVE:

Delega al Governo per il recepimento delle direttive europee e l’attuazione di altri atti
dell’Unione europea – Legge di delegazione europea 2022-2023. C. 1342-A . . . . . . . . . . . . . . 24

UFFICIO DI PRESIDENZA INTEGRATO

DAI RAPPRESENTANTI DEI GRUPPI

Mercoledì 13 dicembre 2023.

L’ufficio di presidenza si è riunito dalle
15.40 alle 16.

COMITATO DEI NOVE

Mercoledì 13 dicembre 2023.

Delega al Governo per il recepimento delle direttive

europee e l’attuazione di altri atti dell’Unione euro-

pea – Legge di delegazione europea 2022-2023.

C. 1342-A.

Il Comitato si è riunito dalle 20.10 alle
20.15.
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Mercoledì 13 dicembre 2023. – Presi-
denza della presidente Barbara FLORIDIA.
– Intervengono il direttore Cinema e serie
TV, dottor Adriano De Maio, e l’amministra-
tore delegato di Rai Cinema, dottor Paolo
Del Brocco, accompagnati dal dottor Guido
Alessandro Francesco Pugnetti, vice direttore
Cinema e serie TV, dal dottor Fulvio Firrito,
responsabile cortometraggi per il sociale, e
dalla dottoressa Angela Mariella, direttrice
delle Relazioni istituzionali.

La seduta comincia alle 8.

(La Commissione approva il processo
verbale della seduta precedente).

Sulla pubblicità dei lavori.

La PRESIDENTE comunica che ai sensi
dell’articolo 13, comma 4, del Regolamento
della Commissione, la pubblicità dei lavori
della seduta odierna, per quanto concerne
l’audizione all’ordine del giorno, sarà assi-
curata mediante l’attivazione del sistema
audiovisivo a circuito chiuso e la trasmis-

sione in diretta sulla web-tv della Camera
dei deputati.

Avverte che con riferimento all’audi-
zione odierna verrà redatto e pubblicato il
resoconto stenografico.

PROCEDURE INFORMATIVE

Audizione del Direttore Cinema e serie TV e del-

l’Amministratore delegato di Rai Cinema.

(Svolgimento).

La PRESIDENTE saluta e ringrazia per
la disponibilità il dottor Adriano De Maio,
direttore Cinema e serie TV, e il dottor
Paolo Del Brocco, amministratore delegato
di Rai Cinema, accompagnati dal dottor
Guido Alessandro Francesco Pugnetti, vice
direttore Cinema e serie TV, dal dottor
Fulvio Firrito, responsabile cortometraggi
per il sociale, e dalla dottoressa Angela
Mariella, direttrice delle Relazioni istitu-
zionali.

Ricorda che entrambi gli ospiti sono
stati ascoltati lo scorso 4 agosto in occa-
sione dell’esame dello schema di contratto
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di servizio; rileva che l’audizione odierna
costituisce una ulteriore preziosa occasione
di confronto e di aggiornamento per la
Commissione in relazione sia a tematiche
specifiche relative alla produzione cinema-
tografica e ai prodotti seriali, sia al Servizio
pubblico in generale.

Cede quindi la parola al dottor De Maio
e al dottor Del Brocco, per le loro esposi-
zioni introduttive, alle quali seguiranno i
quesiti da parte dei Commissari.

Il dottor DE MAIO e il dottor DEL
BROCCO svolgono il loro intervento.

Intervengono per porre quesiti e svol-
gere osservazioni la deputata ORRICO
(M5S), il deputato LUPI (NM(N-C-U-I)-M),
il senatore BERGESIO (LSP-PSd’Az), il de-
putato GRAZIANO (PD-IDP), la deputata
BOSCHI (IV-C-RE) e la PRESIDENTE.

La PRESIDENTE, in considerazione del-
l’imminente inizio dei lavori presso il Se-

nato della Repubblica, invita il dottor De
Maio e il dottor Del Brocco a fornire ri-
sposta scritta alle domande poste dai com-
missari. Ringrazia quindi gli auditi e di-
chiara conclusa la procedura informativa.

Sulla pubblicazione dei quesiti.

La PRESIDENTE comunica che sono
pubblicati in allegato, ai sensi della risolu-
zione relativa all’esercizio della potestà di
vigilanza della Commissione sulla società
concessionaria del servizio pubblico radio-
televisivo, approvata dalla Commissione il
18 marzo del 2015, i quesiti dal n. 50/471
al n. 52/474 per i quali è pervenuta rispo-
sta scritta alla Presidenza della Commis-
sione (vedi allegato).

La seduta termina alle 9.05.
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ALLEGATO

QUESITI PER I QUALI È PERVENUTA RISPOSTA SCRITTA ALLA
PRESIDENZA DELLA COMMISSIONE (DAL N. 50/471 AL N. 52/474)

BONELLI – Alla Presidente e all’Ammi-
nistratore delegato della Rai. – Per sapere –
premesso che,

la trasmissione « Domenica in » del 19
novembre scorso, si è aperta con un ap-
profondimento sul terribile femminicidio
della giovane Giulia Cecchettin, per il quale
è stato arrestato in Germania l’ex fidanzato
Filippo Turetta;

per parlare del caso sono intervenute
la criminologa Roberta Bruzzone, l’ex ma-
gistrata e deputata della Lega Simonetta
Matone, la deputata di Forza Italia Rita
della Chiesa e l’autrice del libro « Amore
Criminale » Matilde D’Errico;

nell’analizzare il grave fenomeno del
femminicidio, che ha visto dall’inizio del-
l’anno produrre l’inaccettabile numero di
105 vittime, la deputata Simonetta Martone
ha avuto modo di sottolineare come « Nella
mia carriera, purtroppo, ne ho viste di
situazioni simili, e sono uomini italici, figli
di donne tipicamente italiche. Sono atteg-
giamenti che tendono a perpetrarsi. Cosa
voglio dire. Sono archetipi che si perpe-
trano attraverso l’educazione, l’esempio, il
perdonargliele tutte, il pensare che questa
ossessione sia amore. Io non voglio croci-
figgere questa povera donna che sarà di-
strutta, però il problema è quello. Io non
ho mai incontrato dei soggetti gravemente
maltrattati, gravemente disturbati che aves-
sero però delle mamme normali »;

quanto detto dall’ex magistrato rien-
tra nel cosiddetto victim blaming, ovvero
quel fenomeno in cui è la vittima ad essere
nuovamente colpevolizzata per quanto le è
accaduto. Nel caso specifico, quindi, donne
e madri, vittime di violenze, secondo quanto
dichiarato da Matone, avrebbero coadiu-
vato un modello controllante e disturbato
nei loro figli maschi, più del padre che le
esercitava violenza;

nel corso della puntata, inoltre, par-
lando della sorella di Giulia Cecchettin, è
stato detto: « La sorella è rimasta l’unica
donna di casa a dover accudire il padre e
il fratellino », lasciando intendere che, in
quanto donna, sia suo compito accudire e
occuparsi della gestione familiare, depoten-
ziando così la narrazione di violenza di
genere;

nel trattare un tema così sensibile,
che ha fortemente scosso l’opinione pub-
blica sarebbe stato necessario garantire il
pieno rispetto del principio d’imparzialità,
indipendenza e pluralismo riferito a tutte
le diverse opinioni sociali, culturali e poli-
tiche sul tema, in modo da favorire l’auto-
noma formazione di opinioni ed idee da
parte dei telespettatori;

perché a discutere di un tema così
delicato, nel programma RAI « Domenica
In » del 19 novembre 2023, siano state
invitate soltanto due esponenti del centro-
destra e se alla luce delle considerazioni
esposte in premessa l’azienda RAI reputi
che nel programma sia stato adeguata-
mente garantito il pluralismo dei temi, dei
soggetti e dei linguaggi riguardo la vicenda
della giovane Giulia Cecchettin e al tema
del femminicidio.

(50/471)

GRAZIANO, BAKKALI, FURLAN, NI-
CITA, PELUFFO, STUMPO, VERDUCCI –
Alla Presidente e all’Amministratore delegato
della Rai. – Per sapere – premesso che,

nel corso della edizione di Domenica
In trasmessa in data 19 novembre 2023
nell’affrontare il drammatico caso di cro-
naca di Giulia Cecchettin la conduttrice
Mara Venier ha affermato testualmente che
« occuparsi di femminicidio non è né di
destra né di sinistra »;
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suddetta considerazione in linea di
principio sarebbe ineccepibile considerato
che si tratta di una questione di civiltà
peccato che la stessa conduttrice abbia
invitato in studio a parlarne solo esponenti
del centrodestra come la deputata Rita
dalla Chiesa del gruppo di Forza Italia e la
deputata Simonetta Matone del gruppo della
Lega;

la deputata Matone ha anche rila-
sciato in quella sede affermazioni assolu-
tamente discutibili come quella riferita ai
colpevoli di femminicidio che avrebbero
modelli materni diseducativi e non avreb-
bero avuto « mamme normali »;

ancora una volta in un contenitore di
intrattenimento di grande richiamo per il
servizio pubblico si manifesta una palese
assenza di pluralismo assecondando una
sola parte politica;

si chiede di sapere se i vertici Rai
siano a conoscenza di quanto accaduto e
delle cose dette richiamate in premessa e se
intendano tutelare la funzione di servizio
pubblico anche nell’ambito dei programmi
di intrattenimento assicurando pluralismo
ed evitando la presenza di soli esponenti
della maggioranza di Governo.

(51/473)

RISPOSTA. – Con riferimento alle in-
terrogazioni in oggetto, sentite le competenti
strutture aziendali, si forniscono i seguenti
elementi.

Nel corso della puntata di « Domenica
In » di domenica 19 novembre, è stato de-
dicato un segmento della trasmissione al
caso della ragazza Giulia Cecchettin, uccisa
dal suo ex Filippo Turetta. Lo spazio televi-
sivo è stato deciso a poche ore dagli ultimi,
strazianti, aggiornamenti su una vicenda
drammatica che ha profondamente colpito
l’opinione pubblica italiana.

In studio, oltre alla conduttrice Mara
Venier, sono stati invitati alcuni opinionisti
ed esperti per parlare di questo grave caso di
cronaca, seguendo un criterio compositivo
ispirato al pluralismo delle opinioni e alla
completezza dell’informazione, pur nel con-

testo di un classico programma di intratte-
nimento quale è « Domenica In ».

In particolare, sono intervenuti: il gior-
nalista e vicedirettore del Day Time Rai
Alberto Matano, conduttore de « La vita in
diretta », programma che ha seguito scrupo-
losamente e in modo altamente professio-
nale la terribile vicenda di Giulia; la crimi-
nologa Roberta Bruzzone, esperta ricono-
sciuta sui temi del femminicidio e della
violenza domestica; l’ex Sostituto Procura-
tore presso il Tribunale dei minorenni di
Roma (attualmente parlamentare) Simo-
netta Matone, personalità di comprovata espe-
rienza e riconosciuta fama riguardo alle
questioni della violenza di genere e, nello
specifico, sui minori e sulle fasce più giovani
della società; la giornalista e opinionista
televisiva (attualmente parlamentare) Rita
Dalla Chiesa molto nota al pubblico televi-
sivo e da sempre attiva sul fronte dell’im-
pegno sociale a favore della parità di genere;
Matilde D’Errico, autrice e regista di « Amori
Criminali », storico programma di Raitre dal
2007 impegnato nel racconto delle relazioni
tossiche e delle loro tragiche degenerazioni.

La scelta del parterre di ospiti e stata
dettata unicamente dal profilo professionale
degli stessi ed è da riferirsi esclusivamente
all’argomento affrontato. Lo spazio televi-
sivo ha avuto un taglio di cronaca e di
riflessione sociale, i fatti raccontati non sono
stati in alcun modo trattati con un taglio di
tipo politico ma favorendo la riflessione su
un argomento che coinvolge – ed unisce nel
dolore – chiunque, dai rappresentanti delle
istituzioni ai cittadini comuni.

In più di un’occasione, la stessa condut-
trice Mara Venier ha ricordato come il tema
dell’aumento dei femminicidi in Italia e la
giusta visibilità da offrire al numero 1522
dei centri antiviolenza debbano essere temi
da tenere sempre al centro del dibattito
pubblico, indipendentemente da qualsiasi
schieramento o partito di appartenenza.

Al di là di ogni singola iniziativa edito-
riale, la Rai è consapevole del ruolo che deve
svolgere quale impulso al necessario ed am-
pio dibattito per alimentare la cultura del
rispetto delle donne e della figura femminile,
contribuendo così ad arginare il dramma-
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tico fenomeno della violenza di genere sia
fisica sia psicologica.

ORRICO – Alla Presidente e all’Ammi-
nistratore delegato della Rai. – Per sapere –
premesso che:

Rai Cultura è una struttura della Rai
che, dal 1975, si occupa delle attività cul-
turali ed educative del servizio pubblico
televisivo italiano;

la Rai continua ad essere la più grande
azienda culturale del Paese;

dai dati derivanti dal monitoraggio del
gradimento e della qualità risalenti al 2022
si evince una valutazione molto positiva per
quanto concerne gli ambiti di « cultura » ed
« educational » e di « approfondimento »;

nello specifico, Rai Cultura, anche nel
momento più preoccupante della pandemia
e della storia del Paese, ha prodotto, in
collaborazione con il Miur, un’offerta di-
dattica multimediale per ovviare ai disagi
derivanti dal difficile periodo;

per come altresì denunciato dai sin-
dacati di categoria si prospetta un taglio del
40 per cento del budget dedicato a Rai
Cultura senza che dall’azienda sia stato
avviato alcun confronto sulla questione;

quali tempestive iniziative di compe-
tenza intendano adottare i vertici Rai per

evitare che una così importante risorsa
dell’azienda venga depauperata degli inve-
stimenti necessari per consentire a Rai
Cultura di poter adempiere agli obblighi di
servizio pubblico.

(52/474)

RISPOSTA. – Con riferimento all’inter-
rogazione in oggetto, sentite le competenti
strutture aziendali, si forniscono i seguenti
elementi.

In via preliminare è opportuno premet-
tere che nell’audizione in Commissione di
vigilanza Rai dello scorso 30 novembre 2023,
la Direttrice di Rai Cultura ed Educational,
Silvia Calandrelli, in merito ad un eventuale
taglio del budget alla Direzione da lei di-
retta, ha fatto presente che proprio in queste
settimane è in corso da parte delle strutture
competenti l’assegnazione del budget per tutte
le direzioni aziendali. La Direzione Cultura
ed Educational – come tutte le altre dire-
zioni della Rai – ha avuto l’assegnazione del
budget fino a giugno 2024, con possibilità
quindi di una eventuale rimodulazione nel
secondo semestre dell’anno.

La cultura ricopre un ruolo centrale e
strategico per il servizio pubblico, in analo-
gia alle altre Direzioni è stato richiesto un
saving sui costi di funzionamento e soltanto
un’ottimizzazione ed un efficientamento ri-
guardo al prodotto, senza incidere sulla qua-
lità dell’offerta.
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S O M M A R I O
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sull’attività dei Servizi di informazione per la sicurezza nel 1° semestre 2023 (Esame e rinvio) 30
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Mercoledì 13 dicembre 2023. — Presi-
denza del presidente Lorenzo GUERINI.

La seduta comincia alle 14.55.

Esame della Relazione prevista dall’articolo 33, comma

1, della legge n. 124 del 2007, sull’attività dei Servizi

di informazione per la sicurezza nel 1° semestre

2023.

(Esame e rinvio).

Lorenzo GUERINI, presidente e relatore,
illustra una nota di sintesi sui contenuti
della Relazione in titolo. Intervengono per
formulare osservazioni e richieste di chia-
rimento, il senatore Enrico BORGHI (IV-
C-RE) e i deputati Marco PELLEGRINI
(M5S), Ettore ROSATO (A-IV-RE) e Angelo
ROSSI (FDI).

Lorenzo GUERINI, presidente e relatore,
nessun altro chiedendo di intervenire, rin-
via il seguito dell’esame ad altra seduta.

La seduta termina alle 16.

Mercoledì 13 dicembre 2023.

La seduta comincia alle 16.

Comunicazioni del Presidente

Lorenzo GUERINI, presidente, rende al-
cune comunicazioni sulla programmazione
dei lavori del Comitato, sulle quali inter-
vengono il senatore Enrico BORGHI (IV-C-
RE), e i deputati Marco PELLEGRINI (M5S)
e Angelo ROSSI (FDI).

La seduta termina alle 16.15.
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INDAGINE CONOSCITIVA

Mercoledì 13 dicembre 2023. — Presi-
denza della presidente Michela Vittoria
BRAMBILLA.

La seduta comincia alle 15.05.

Sulla pubblicità dei lavori.

Michela Vittoria BRAMBILLA, presi-
dente, avverte che, se non vi sono obiezioni,
la pubblicità dei lavori della seduta odierna
sarà assicurata anche attraverso impianti
audiovisivi a circuito chiuso e la trasmis-
sione diretta sulla web-tv della Camera dei
deputati.

Indagine conoscitiva sul degrado materiale, morale e

culturale nella condizione dei minori, con focus sulla

diffusione di alcool, nuove droghe, aggressività e

violenza.

Audizione, nell’ambito dell’indagine conoscitiva sul

degrado materiale, morale e culturale nella condi-

zione dei minori, con focus sulla diffusione di alcool,

nuove droghe, aggressività e violenza, del Dott. Ste-

fano Delfini, Dirigente superiore della Polizia di Stato

e Direttore del Servizio Analisi Criminale del Dipar-

timento della pubblica sicurezza del Ministero del-

l’Interno e di rappresentanti di UNICEF Italia.

(Svolgimento e conclusione).

Michela Vittoria BRAMBILLA, presi-
dente, introduce i temi all’ordine del giorno.

Stefano DELFINI, Dirigente superiore
della Polizia di Stato e Direttore del Servizio
Analisi Criminale del Dipartimento della pub-
blica sicurezza del Ministero dell’Interno,
svolge una relazione sui temi oggetto del-
l’indagine.

Michela Vittoria BRAMBILLA, presi-
dente, svolge alcune considerazioni e rin-
grazia il dott. Delfini per l’esauriente rela-
zione svolta.

Laura BALDASSARRE, responsabile del-
l’Advocacy istituzionale dell’UNICEF Italia e
Nicola DELL’ARCIPRETE, coordinatore della
risposta in Italia dell’UNICEF ECARO (Eu-
rope and Central Asia Regional Office), svol-
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gono una relazione sui temi all’ordine del
giorno.

Intervengono, per porre domande e for-
mulare osservazioni, la deputata Marina
MARCHETTO ALIPRANDI (FDI) e, a più
riprese, Michela Vittoria BRAMBILLA, pre-
sidente.

Laura BALDASSARRE, Responsabile del-
l’Advocacy Istituzionale dell’UNICEF Italia
e Nicola DELL’ARCIPRETE, coordinatore
della risposta in Italia dell’UNICEF ECARO
(Europe and Central Asia Regional Office)
replicano ai quesiti posti, fornendo ulte-
riori elementi di valutazione.

Michela Vittoria BRAMBILLA, presi-
dente, nel ringraziare gli auditi per la par-
tecipazione all’odierna seduta e le esau-
rienti relazioni svolte, dichiara conclusa
l’audizione e dispone che la documenta-
zione presentata sia pubblicata in allegato
al resoconto stenografico dell’odierna se-
duta.

La seduta termina alle 15.50.

N.B.: Il resoconto stenografico della se-
duta è pubblicato in un fascicolo a parte.
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DELEGAZIONE

presso l’Assemblea parlamentare dell’Organizzazione
per la sicurezza e la cooperazione in Europa

Mercoledì 13 dicembre 2023. — Presi-
denza del presidente Eugenio ZOFFILI.

Incontro con il Rappresentante personale della Pre-

sidenza in esercizio dell’OSCE per il contrasto al-

l’antisemitismo, Rabbino Andrew Baker, e con il

Coordinatore nazionale per la lotta contro l’antise-

mitismo, Prefetto Giuseppe Pecoraro.

L’incontro si è svolto dalle 13.05 alle 14.

Comunicazioni del Presidente.

La seduta comincia alle 14.

Eugenio ZOFFILI, presidente, intende in-
nanzitutto rendere noto che sono stati de-
finiti i componenti dei Comitati ad hoc
Terrorismo e Migrazioni. Al Comitato ad
hoc sul Terrorismo ha indicato al Presi-
dente Kauma il collega Emanuele Loper-
fido, mentre al Comitato ad hoc sulle Mi-
grazioni ha designato due parlamentari in
rappresentanza della maggioranza e del-
l’opposizione, rispettivamente l’onorevole Fa-
brizio Comba e il senatore Alessandro Al-
fieri. L’onorevole Federica Onori, nostro
rappresentante più giovane, partecipa al
Network dei Giovani parlamentari dell’As-
semblea OSCE. I due Comitati ad hoc e il
Network si sono riuniti in occasione della
Riunione autunnale a Jerevan.

Desidera inoltre comunicare che nel mese
di gennaio si recherà a Vienna per incontri
con il Segretariato OSCE e l’Ufficio delle
Nazioni unite per la droga e il crimine
(UNOCT), nell’ambito del suo mandato di
Rappresentante speciale del Presidente del-
l’Assemblea per la lotta alla criminalità
organizzata e alle mafie.

Il prossimo appuntamento che vede coin-
volta la Delegazione è rappresentato dalla
missione di osservazione delle elezioni par-
lamentari anticipate in Serbia. A tale ri-
guardo, ha contattato l’Ambasciatore d’Ita-
lia a Belgrado, S.E. Luca Gori, per fissare
un incontro di approfondimenti sulla si-
tuazione politica nel Paese.

Il successivo appuntamento sarà la riu-
nione invernale a Vienna, che si svolgerà
dal 22 al 23 febbraio 2024 e per la quale
sono in distribuzione le informazioni ge-
nerali e gli alberghi.

Propone infine di allegare al resoconto
della seduta la sintesi della missione di
osservazione delle elezioni parlamentari
svoltesi in Polonia il 15 ottobre scorso (vedi
allegato 1) e la relazione dell’attività svolta
durante la Riunione autunnale di Jerevan
(18-20 novembre 2023) (vedi allegato 2).

Ringrazia i colleghi intervenuti per il
loro contributo e dichiara chiusa la seduta.

La seduta termina alle 15.15.
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ALLEGATO 1

ELEZIONI PARLAMENTELEZIONI PARLAMENTELEZIONI P ARI – POLONIA, 15 OTTOBRE 2023ARLAMENTARI – POLONIA, 15 OTTOBRE 2023ARLAMENT

ALLEGATO 1 

Elezioni parlamentari – Polonia, 15 ottobre 2023 

L'Assemblea parlamentare dell'OSCE e l'ODIHR hanno organizzato una missione di 
osservazione delle elezioni parlamentari svoltesi in Polonia lo scorso 15 ottobre.  
Per la Delegazione italiana all'Assemblea OSCE hanno preso parte alla missione di 
osservazione l’onorevole Eugenio Zoffili, Presidente della Delegazione, e la senatrice Anna 
Bilotti, entrambi impegnati nelle attività di osservazione a Cracovia; l’onorevole Emanuele 
Loperfido, dislocato nei dintorni di Varsavia e l’onorevole Catia Polidori, osservatrice a 
Danzica.  
L'amministrazione elettorale ha svolto il suo lavoro in modo efficiente; il giorno delle elezioni 
le operazioni di voto si sono svolte in un clima sereno, gli elettori hanno partecipato in gran 
numero. Nella maggioranza dei seggi elettorali visitati, il processo è stato efficiente e ben 
organizzato. Si è potuto altresì notare che la segretezza del voto è stata spesso 
compromessa a causa del sovraffollamento dovuto dalla compresenza di molti elettori 
presso i seggi elettorali, dalle cabine elettorali non abbastanza spaziose per nascondere le 
schede di grandi dimensioni e dalla pratica degli elettori di compilare le schede fuori dalle 
cabine. Per quanto riguarda le operazioni di scrutinio, il numero limitato di conteggi osservati 
è stato generalmente giudicato trasparente. L'affluenza alle urne è stata di poco superiore 
al 72 per cento. 
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Jerevan, Armenia, 18-20 novembre 2023

ALLEGATO 2 

RELAZIONE SULLA 21ª RIUNIONE AUTUNNALE 
DELL’ASSEMBLEA PARLAMENTARE DELL’OSCE 

Jerevan, Armenia, 18 – 20 novembre 2023 

La 21ma Riunione autunnale dell’Assemblea OSCE si è svolta dal 18 al 20 novembre 2023 
a Jerevan, Armenia. La Riunione autunnale si è articolata in tre eventi: la riunione della 
Commissione Permanente; la Conferenza parlamentare dal titolo 'L'OSCE in tempi di crisi: 
il ruolo dell'Assemblea parlamentare nel rispondere alle sfide interne ed esterne' e il Forum 
mediterraneo.  
Ai lavori hanno partecipato circa 200 parlamentari in rappresentanza di 50 paesi. 
La Delegazione italiana era composta dal Presidente Eugenio Zoffili (Lega), dai deputati 
Vincenzo Amendola (PD-IDP), Fabrizio Comba (FdI), Mauro Del Barba (IV-C-RE), 
Emanuele Loperfido (FdI), Federica Onori (M5S), Catia Polidori (FI-PPE) e dai senatori 
Renato Ancorotti (FdI), Anna Bilotti (M5S), Susanna Donatella Campione (FdI) e Giuseppe 
De Cristofaro (Misto).  

LA RIUNIONE DELLA COMMISSIONE PERMANENTE 
Il primo giorno dei lavori, il 18 novembre, si è svolta la riunione della Commissione 
Permanente. La Presidente Kauma ha riferito degli esiti della sua missione in Azerbaijan, 
Georgia ed Armenia (13-18 novembre 2023) svolta insieme alla Rappresentante speciale 
per il Caucaso meridionale, Kari Henriksen (Norvegia), e al Segretario generale 
dell’Assemblea OSCE, Roberto Montella.  
La Commissione Permanente ha quindi ascoltato la Relazione del neo eletto Tesoriere, 
Johan Büser (Svezia) che presenterà alla riunione di Vienna il prossimo febbraio 2024 la 
sua proposta di bilancio. Al riguardo il Tesoriere ha ricordato che il bilancio dell’Assemblea 
OSCE è inferiore a quello di altre organizzazioni internazionali e che nei prossimi quattro 
anni auspica di realizzare un adeguamento dei salari in linea con quelli di altre 
organizzazioni internazionali. Ha inoltre informato i presenti di aver già ricevuto il 63% dei 
contributi annuali. Ha stigmatizzato che il prossimo anno si terranno elezioni in molti Paesi 
OSCE e sarà quindi necessario un aggiustamento in crescita del bilancio per far fronte alle 
future missioni di osservazione. Ha invitato le Delegazioni nazionali a contribuire al lavoro 
dell’Assemblea finanziando anche eventi. Ha quindi ringraziato Islanda ed Estonia che 
hanno aumentato i loro contributi al di là di quanto fissato nella scala dei contributi OSCE. 
Büser ha rilevato che è stata realizzata una riduzione del bilancio dell’Ufficio dell’Assemblea 
a Vienna pari al 7,69%, principalmente grazie ad un ridimensionamento degli uffici. Ha 
anche ricordato che il mancato pagamento da parte della Delegazione della Federazione 
russa del proprio contributo non potrà non avere ripercussioni sul bilancio.  
Più nel dettaglio, il Segretario generale dell’Assemblea OSCE, Roberto Montella, ha 
ricordato che i tagli al bilancio hanno incluso ad oggi una riduzione del 21,08% per le spese 
generali di amministrazione; del 10,03% per le riunioni statutarie grazie ad una condivisione 
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degli oneri; dell’87,10% per l’Iniziativa Helsinki +50; del 7,69% per l’Ufficio di Vienna e del 
15,21% per i programmi degli assistenti alla ricerca e Giovani Funzionari delle 
Organizzazioni Internazionali, JPO.  
Il Presidente della delegazione francese, Pascal Allizard, ha sottolineato che il Parlamento 
francese non si esprimerà a favore di un aumento del contributo al bilancio dell’Assemblea 
OSCE. Il Presidente della Delegazione inglese, Mark Pritchard, ha chiesto maggiore 
trasparenza sui salari ricordando che le spese per il personale rappresentano il 70% di tutto 
il bilancio. Il Presidente della Delegazione lettone, Rihards Kols, ha chiesto di procedere 
con prudenza ed adottare delle regole in tema di incentivo alle retribuzioni. Il Presidente 
della Delegazione austriaca, Reinhold Lopatka, ha evidenziato che ci sono Paesi che 
pagano dei contributi veramente esigui e che dovrebbero essere più generosi. La 
Presidente della delegazione tedesca, Daniela De Ridder, si è detta sorpresa per i tagli al 
progetto Helsinki +50 e ha chiesto un ripensamento.  
Ha fatto seguito la relazione del Segretario generale, Roberto Montella, che ha illustrato le 
difficoltà in cui versa la dimensione governativa dell’Organizzazione. Ancora non vi è una 
chiara proposta per la prossima presidenza del 2024; da tempo pende la candidatura 
dell’Estonia che però la Russia non vuole. Anche l’Austria si era candidata ma l’Unione 
europea deve sostenere l’Estonia. Analogamente la Russia ha respinto la candidatura del 
Kazakistan. Un’alternativa potrebbe essere Malta o anche un rinnovo del mandato 
dell’attuale presidenza della Macedonia del Nord. Poi c’è il tema del rinnovo delle cariche 
apicali. Anche qui c’è un rischio concreto che a Skopje non si proceda ad alcun rinnovo e 
quindi l’Organizzazione rimarrebbe acefala. Oppure si può immaginare un rinnovo ma 
limitato ad un anno massimo. Per tutte queste decisioni è necessario il consenso.  
La Commissione Permanente ha esaminato una proposta di modifica dell’art. 35 del 
Regolamento presentata dal Presidente della Delegazione lettone, Rihard Kols, volta a 
recepire nel Regolamento una prassi esistente che consente ad un Paese non presente alla 
Sessione annuale di manifestare per iscritto al Presidente le intenzioni di voto. Il proponente 
ha ricordato che alla Sessione annuale di Vancouver Turchia e Belarus, seguendo questa 
prassi, avevano impedito che la proposta di modifica al Regolamento fosse esaminata pur 
non essendo presenti alla riunione. Il parlamentare ha anche preannunciato che avrebbe 
votato contro la sua proposta di emendamento. Dopo un ampio dibattito e numerose 
obiezioni, il Presidente del Comitato Regolamento, Pascal Allizard, ha proposto di rinviare 
il voto sulla proposta di emendamento in attesa che il Comitato possa esaminare 
l’emendamento e valutare le conseguenze che la sua adozione o meno potrebbe avere sul 
lavoro dell’Assemblea. A favore di questa proposta di rinvio si sono espresse le delegazioni 
di Belarus, Cipro, Germania, Italia con l’intervento del Presidente, On. Eugenio Zoffili, Paesi 
Bassi, Svizzera; in senso contrario Svezia, Lituania e ovviamente il proponente lettone. La 
Presidente Kauma ha quindi deciso di affidare al Comitato Regolamento il compito di 
esaminare l’emendamento e riferire alla prossima occasione. 
Ha fatto seguito un breve dibattito sulla missione di osservazione delle elezioni in Polonia 
dove il Paese ospitante aveva inizialmente rifiutato di concedere lo status di osservatore ad 
una trentina di parlamentari e solo dopo lunghe trattative ha distribuito gli accrediti a quasi 
tutti i parlamentari, ad esclusione di un parlamentare bielorusso, Denis Karas. Sul punto è 
intervenuto il Capo della Delegazione della Belarus, Andrei Savinykh, che ha invitato la 
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Polonia a porre fine a forme di discriminazione nei confronti del suo Paese. Simile invito è 
stato rivolto a tutti i Paesi che si comportano analogamente. Il Segretario generale ha 
ricordato che il criterio deve rimanere che lo stato ospitante non può scegliersi gli osservatori 
ma deve accreditarli tutti. 
Infine, i Presidenti dei Comitati ad hoc Terrorismo e Migrazioni hanno riferito dell’attività 
svolta. 
Quanto alle prossime riunioni, è stato approvato il seguente calendario di lavoro: 
 

Luogo e data  
 Evento 

Serbia 
15-18 dicembre 2023  

Osservazione delle 
elezioni 

parlamentari 
anticipate 

Vienna 
22-23 febbraio 2024 Riunione invernale 

Copenhagen 
29 aprile 2024 

Ufficio di 
Presidenza 

Bucarest 
29 giugno-3 luglio 2024 Sessione annuale 

Dublino 
29 sett.-4 ott. 20241 Riunione autunnale 

Portogallo 
luglio 2025 Sessione annuale 

LA SESSIONE INAUGURALE 
La Sessione inaugurale della Riunione autunnale ha avuto luogo il 18 novembre pomeriggio 
con la partecipazione delle alte cariche delle istituzioni armene. Nel suo intervento, il Primo 
Ministro, Nikol Pashinyan, ha parlato del processo di pace tra Armenia e Azerbaigian, 
osservando che i principi fondamentali della pace sono stati concordati, ma che ostacoli 
significativi e la persistente sfiducia tra i due Paesi continuano a ostacolare i progressi. Ha 
esortato a proseguire gli sforzi per normalizzare le relazioni nella regione. Lo Speaker 
dell'Assemblea nazionale armena, Alen Simonyan, ha evidenziato le sfide che il suo Paese 
deve affrontare a seguito dell'operazione militare di settembre in Azerbaigian, sottolineando 
che per il bene della coesistenza pacifica per le generazioni future, i colloqui di pace devono 
continuare. In questo momento c'è un'opportunità storica, ha detto, evidenziando che 
l'Armenia è anche desiderosa di normalizzare le relazioni con la Turchia. "La nostra regione 
ha bisogno di pace", ha concluso.  

LA CONFERENZA PARLAMENTARE 
La Conferenza parlamentare, dal titolo 'L'OSCE in tempi di crisi: il ruolo dell'Assemblea 
parlamentare nel rispondere alle sfide interne ed esterne' si è articolata in tre sessioni. 

                                                 
1 Le date esatte sono da determinare all’interno di questo periodo. 
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I Sessione - Il ruolo dell’OSCE in un’epoca di conflitti 
Alla Sessione, presieduta dalla Presidente dell’Assemblea Pia Kauma, è intervenuta come 
oratore la Segretaria generale dell'OSCE, Helga Schmid, che ha affermato che, nonostante 
le sfide che l'organizzazione deve affrontare, l'OSCE continua a rispettare i suoi mandati e 
a svolgere un ruolo significativo nel migliorare la sicurezza per tutti. Il Segretario del 
Consiglio di sicurezza della Repubblica di Armenia, Armen Grigoryan, ha parlato 
dell'esperienza armena in materia di democratizzazione, osservando che l'Armenia ha 
realizzato negli ultimi anni dei cambiamenti radicali. La democratizzazione ha reso il Paese 
più resistente alle sfide esterne, ha affermato, esprimendo la convinzione che il processo 
democratico in Armenia sarà duraturo e che potrà contribuire in modo sostanziale alla pace 
e alla stabilità.  
Nella discussione generale, i parlamentari si sono soffermati in particolare sulla guerra russa 
contro l’Ucraina e sul conflitto Armenia-Azerbaijan.  
Ha preso la parola l’on. Emanuele Loperfido (FdI) che ha stigmatizzato il ruolo fondamentale 
dell’OSCE nella prevenzione dei conflitti sostenendo la necessità di una vera cooperazione 
internazionale. Ha inoltre invitato a non considerare gli scenari di guerra come isolati ma ad 
analizzare insieme la sicurezza del Mediterraneo quanto la situazione in Ucraina e in Medio 
Oriente. Bisogna fronteggiare l’interconnessione tra queste due grandi crisi che hanno a 
che fare con scenari geopolitici più ampi, che potrebbero produrre conseguenze di medio 
periodo anche in aree come il Mediterraneo orientale e l'Asia centrale, ha concluso. 
II Sessione - La corruzione come minaccia fondamentale alla pace e alla sicurezza  

La Sessione, presieduta dalla Vice Presidente e Rappresentante speciale dell’Assemblea 
OSCE per la lotta alla corruzione, Irene Charalambides (Cipro), ha visto la partecipazione 
di Alexandra Haberson, esperta della Banca Mondiale; di Mariam Galstyan, componente 
della Commissione della Repubblica armena per la prevenzione della corruzione; e di 
Kostantine Vardzelashvili, Capo del Dipartimento democratizzazione dell'OSCE/ODIHR.  
Nel corso del dibattito, i parlamentari hanno evidenziato gli sforzi nazionali nella lotta alla 
corruzione, sottolineando che essa richiede modifiche legislative e una revisione del 
rapporto tra governo e cittadini. 
III Sessione - La protezione delle minoranze e delle persone colpite dai conflitti 
Presieduta dalla Vicepresidente dell'Assemblea OSCE Daniela De Ridder (Germania), la 
terza sessione ha visto i contributi di Fernand De Varennes, già Relatore speciale delle 
Nazioni Unite sulle questioni delle minoranze e di Yeghisheh Kirakosyan, Rappresentante 
dell’Armenia per le questioni internazionali presso l'Ufficio del Primo Ministro dell'Armenia. 
Kirakosyan ha illustrato i procedimenti che l’Armenia ha in corso davanti alla Corte europea, 
prevalentemente nei confronti dell’Azerbaijan, e ha ricordato che il diritto internazionale è 
più preparato nell’affrontare le conseguenze dei conflitti piuttosto che nel prevenirli.  Si è 
quindi soffermato sui crimini d’odio, principale tematica di cui si è occupato negli ultimi anni.  
I parlamentari hanno sollevato diverse questioni tra cui la condizione dei bambini sfollati in 
Armenia e dei bambini deportati in Ucraina e la necessità di adottare una legislazione per 
l'integrazione dei bambini rifugiati. Hanno inoltre chiesto che le organizzazioni internazionali 
forniscano sostegno a coloro che subiscono gli effetti della guerra. Altri temi affrontati nel 
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dibattito sono stati la politica della Belarus di strumentalizzazione dei migranti e la situazione 
a Gaza. 
Nel dibattito è intervenuta la deputata Federica Onori (M5S) per soffermarsi sul tema 
dell’inclusività ed evidenziare l’importanza di costruire società inclusive come strumento per 
prevenire instabilità, tensioni interstatali ed in ultima analisi conflitti. La deputata italiana ha 
ricordato che le società inclusive riconoscono i diritti delle minoranze etniche, religiose e 
linguistiche ma sono anche società che non dovrebbero discriminare sulla base 
dell’orientamento sessuale, dove le donne dovrebbero avere gli stessi salari degli uomini e 
essere libere di interrompere una relazione senza aver paura della propria vita. Ha quindi 
citato il caso di Giulia Cecchettin, 105a vittima di femminicidio dall’inizio dell’anno. In 
conclusione ha richiamato invitato i colleghi ad assumersi la responsabilità politica di 
rendere la società più inclusiva e sicura per tutti. 

IL FORUM MEDITERRANEO 
La crisi in Medio Oriente è stato il tema del 'Forum Mediterraneo' svoltosi il 20 novembre. I 
lavori sono stati presieduti da Pascal Allizard (Francia), Rappresentante speciale per gli 
affari del Mediterraneo, e hanno visto interventi introduttivi della Presidente dell’Assemblea, 
Pia Kauma, e dell’Amb. Vesa Häkkinen, Presidente del Gruppo di cooperazione dei Partner 
del Mediterraneo e Rappresentante permanente della Finlandia all’OSCE. Hanno fatto 
seguito gli interventi di alcuni parlamentari dei Paesi partner del Mediterraneo. Per Israele 
ha preso la parola, in video collegamento, lo Speaker della Knesset, Amir Ohana, che ha 
descritto le atrocità del 7 ottobre, notando che le vittime hanno subito torture e violenze 
estreme. Dopo questi orrori, ha detto, Israele ha deciso di agire, sottolineando che Israele 
ha l'obbligo di garantire la sicurezza dei suoi cittadini. 
Hanno fatto seguito gli interventi di due rappresentanti del Marocco. In particolare, Fatima 
El Hassani, membro della Camera dei Consiglieri del Marocco, ha messo in guardia sui 
rischi di un’estensione del conflitto. È necessaria una soluzione che consenta la convivenza 
pacifica che offra alle generazioni future giustizia e pace.  
Nel dibattito generale che è seguito è emersa una ferma condanna di Hamas, riconosciuta 
come un’organizzazione terroristica. I parlamentari hanno anche ribadito che i conflitti armati 
devono garantire la piena protezione dei civili e rispettare le regole del diritto umanitario 
internazionale, evidenziando che il prolungarsi del conflitto in Medio Oriente è un ostacolo 
allo sviluppo e al raggiungimento di altri obiettivi internazionali, come quello di affrontare il 
cambiamento climatico. A gran voce è stato chiesto il rilascio immediato di tutti gli ostaggi 
detenuti da Hamas. 
Nel dibattito sono intervenuti alcuni componenti della Delegazione italiana. Il sen. Giuseppe 
De Cristofaro (Misto) nel condannare Hamas per gli attacchi del 7 ottobre ha tuttavia 
stigmatizzato la natura sproporzionata della risposta da parte di Israele al quale va 
certamente riconosciuto il diritto di esistere e difendersi. Il diritto di difesa va però esercitato 
nei limiti imposti dal diritto internazionale. I bombardamenti sulle popolazioni, il taglio di luce, 
acqua e gas sono incompatibili con il diritto internazionale perché sono misure che 
colpiscono prevalentemente la popolazione civile. Il senatore ha ribadito che occorre 
lavorare per il cessate il fuoco e che la soluzione 'due popoli due Stati' è l'unica possibilità 
attorno alla quale costruire un percorso di pace che va accompagnato da atti concreti quali 
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la cessazione di nuovi insediamenti. Ha inoltre messo in guardia sui rischi di un ritorno 
dell’antisemitismo e dell’islamofobia, invitando a contrastare ogni forma di odio.  
L’on. Fabrizio Comba (FdI) ha sottolineato l’importanza della missione dell'OSCE nel 
prevenire i conflitti e favorire sviluppo economico e sociale e di lotta senza quartiere al 
terrorismo internazionale. Se non la prevenzione, allora l’OSCE deve agire per la 
mediazione per porre fine al conflitto. Per una pace e sicurezza duratura è necessario il 
rispetto dei diritti umani e l’esistenza di istituzioni democratiche funzionanti. Per questo il 
primo obiettivo deve essere la democratizzazione delle aree e dei teatri di guerra.  
Il Presidente della Delegazione italiana, on. Eugenio Zoffili (Lega), ha evidenziato che il 
Forum mediterraneo offre l’opportunità di discutere ed affrontare le questioni più urgenti che 
riguardano il fenomeno migratorio. La pressione migratoria, ha infatti raggiunto livelli 
allarmanti: il numero di coloro che vorrebbero venire in Europa supera ogni possibilità di 
accoglienza. In questo contesto prospera la criminalità organizzata. Ha quindi ricordato 
l’accordo bilaterale con l’Albania per la gestione dei flussi migratori. È necessario un 
approccio europeo – ha chiosato - e la collaborazione di tutti i Paesi coinvolti per affrontare 
le cause profonde delle migrazioni e promuovere la stabilità. Occorrono investimenti nello 
sviluppo economico e sociale nelle regioni di provenienza dei migranti. Il Presidente Zoffili 
si è altresì soffermato sulla crisi in Medio Oriente ed espresso vicinanza e sostegno a 
Israele, faro di democrazia nell’area, e auspicato di giungere alla pace secondo la formula 
dei “due popoli, due stati” nella quale non deve esserci posto per alcuna organizzazione 
terroristica. A proposito della situazione in Ucraina ed espresso piena solidarietà a Kyiv. 
Nella sua qualità di Rappresentante speciale dell’Assemblea OSCE per la lotta alla 
criminalità organizzata, ha sottolineato che i fenomeni perpetrati dalle organizzazioni 
criminali e dalle mafie, nelle loro diverse declinazioni, sono minacce per la sicurezza globale 
e vanno perseguiti con determinazione. 
Nel suo intervento conclusivo, la Presidente Pia Kauma ha riconosciuto il diritto di Israele 
all’autodifesa sottolineando che le operazioni militari devono concentrarsi sul disarmo dei 
gruppi terroristici nel pieno rispetto del diritto umanitario internazionale Si è detta 
profondamente preoccupata della situazione umanitaria a Gaza e in particolare delle 
conseguenze su donne e bambini. Ha concluso ricordando che è responsabilità di tutti 
proteggere la vita e la dignità umana. Le pause umanitarie devono permettere di 
raggiungere quanti si trovano in situazione di necessità.  

ALTRE RIUNIONI 
A margine dei lavori si sono svolte le riunioni dei Comitati ad hoc. 
• Il Comitato ad hoc per la lotta al terrorismo, presieduto da Reinhold Lopatka (Austria), si è riunito

per comunicazioni del suo Presidente in merito alle recenti attività svolte: la quarta riunione delle
Assemblee parlamentari in materia di lotta al terrorismo (Vienna, 4 ottobre 2023) e il secondo
dialogo Policy Dialogue parlamentare (5 ottobre 2023). Lopatka ha illustrato il funzionamento del
meccanismo di coordinamento volto a rafforzare la collaborazione tra le assemblee parlamentari
nella lotta al terrorismo e nella prevenzione e contrasto dell’estremismo violento. Lopatka ha
anche riferito che l’Assemblea OSCE è stata rieletta, per un ulteriore mandato di un anno, alla
guida della Presidenza del meccanismo di coordinamento. Si è quindi discusso della situazione
a Gaza e il presidente Lopatka ha riferito della visita da lui svolta in Israele. È quindi intervenuto

Mercoledì 13 dicembre 2023 — X — Assemblea OSCE



 

il Direttore del Comitato, Marco Bonabello, che ha preannunciato che il Comitato si occuperà di 
nuove tecnologie e intelligenza artificiale interagendo con le Commissioni dell’Assemblea. Ha 
anche parlato di un possibile evento futuro che si potrebbe organizzare anche in Italia. L’on. 
Emanuele Loperfido (FdI), componente del Comitato, ha ricordato che l’Italia si sta concentrando 
sul tema della Cyber sicurezza. A settembre sono stati conclusi accordi per oltre 2 milioni di euro 
per la ricerca, in particolare in materia di intelligenza artificiale, blockchain e crittografia. È 
importante, a suo parere, condividere le informazioni perché questa battaglia non si può vincere 
da soli ma è necessario condividere esperienze, buone pratiche e legislazione. Alla riunione ha 
partecipato, come ospite, il Presidente on. Eugenio Zoffili (Lega), nella sua qualità di 
Rappresentante speciale per la lotta alla criminalità organizzata il quale ha ricordato che la 
criminalità e la mafia sono una minaccia per la sicurezza globale. Ha aggiunto che intende 
focalizzare i suoi sforzi sul tema della lotta al traffico di droga, linfa vitale delle organizzazioni 
criminali che reinvestono i guadagni del traffico nelle loro attività criminali. Ha infine preannunciato 
che all’inizio del nuovo anno intende svolgere una missione a Vienna per incontri all’OSCE e 
all’Ufficio delle Nazioni Unite contro la droga e il crimine (UNODC). Il Presidente Lopatka ha 
convenuto che la lotta al terrorismo e la lotta alla droga sono temi collegati e si potrebbe 
organizzare qualcosa insieme. 

• Il Comitato ad hoc per le Migrazioni, presieduto da Daniela De Ridder (Germnia), ha ascoltato la 
relazione della Presidente Pia Kauma e della Rappresentante speciale per il Caucaso 
meridionale, Kari, Henriksen, in merito alla loro visita in Azerbaijan, Georgia ed Armenia e 
condiviso alcune osservazioni in merito alla situazione dei rifugiati in Armenia e alla visita a un 
campo di rifugiati del Nagorno Karabakh. Il Comitato ha quindi ascoltato una presentazione della 
Rappresentante per la parità di genere, Hedy Fry (Canada), che ha illustrato il sistema di 
accoglienza canadese. L’on. Fabrizio Comba (FdI), membro del Comitato, ha stigmatizzato le 
differenze tra l’esperienza canadese ed italiana e invocato una maggiore solidarietà da parte 
dell’Europa per l’Italia ricordando la necessità di trovare soluzioni condivise. Il Comitato ha quindi 
discusso delle future iniziative e tra queste una visita a Lampedusa a gennaio/febbraio. Al 
riguardo l’on. Fabrizio Comba (FdI) ha suggerito di rimandare la visita al periodo estivo, quando 
la criticità della situazione è più evidente, evitando comunque che la data della missione cada in 
prossimità dello svolgimento delle elezioni europee. Alla riunione ha partecipato, come ospite, il 
Presidente on. Eugenio Zoffili (Lega), nella sua qualità di Rappresentante speciale per la lotta 
alla criminalità organizzata. 

• Il neo costituito Gruppo di sostegno parlamentare all’Ucraina 2 , presieduto dalla Presidente 
dell’Assemblea Pia Kauma, ha ascoltato la relazione dei tre relatori3 del Gruppo sugli aspetti di 
sicurezza, economici e umani della guerra in corso. La Presidente Kauma si è soffermata sui 
costi umani della guerra, tra cui le decine di migliaia di vittime civili e i milioni di rifugiati, ed 
auspicato una pace giusta basata sul rispetto della sovranità e dell'integrità territoriale 

                                                 
2 Il Gruppo di sostegno parlamentare all’Ucraina è stato istituito a seguito della decisione unanime della Commissione 
Permanente nella sua riunione del 30 giugno 2023. Obiettivo principale del Gruppo è consolidare gli sforzi politici e 
pratici dell’Assemblea a sostegno dell’Ucraina e garantire che l'Assemblea OSCE rimanga focalizzata sul conflitto e sulle 
esigenze dell'Ucraina. Il Gruppo si compone di 21 parlamentari: Pia Kauma, Presidente (Finlandia), Mykyta Poturaiev, 
Co-Presidente (Ucraina), Joe Wilson, Co-Presidente (USA), Daniela De Ridder (Germania), Richard Blumenthal (USA), 
Reinhold Lopatka (Austria), Mark Demesmaeker (Belgio), Lucie Potuckova (Rep. Ceca), Kristian Vigenin (Bulgaria), 
Rihards Kols (Lettonia), Luis Graca (Portogallo), Barbara Bartus (Polonia), Selami Altinok (Turchia), Pascal Allizard 
(Francia), Margareta Cederfelt (Svezia), Siv Mossleth (Norvegia), Vilija Aleknaite Abramikiene (Lituania), John Aldag 
(Canada), Davor Bernardic (Croazia), Yevheniia Kravchuk (Ucraina), Nataliia Pipa (Ucraina). 
3 Nel novembre 2023, la Presidente Kauma ha nominato in seno al Gruppo di sostegno parlamentare all’Ucraina tre 
Relatori: Rihards Kols (Lettonia), Mark Demesmaeker (Belgio) e Margareta Cederfelt (Svezia), ciascuno rispettivamente 
incaricato di riferire sugli aspetti politici, economici ed umanitari del conflitto. 
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dell'Ucraina. Ai lavori ha partecipato anche dell'Amb. Marcel Pesko, Rappresentante speciale del 
Presidente in esercizio dell'OSCE e Coordinatore di progetto in Ucraina, che ha descritto gli sforzi 
dell'OSCE affinché la comunità internazionale continui a sostenere l'Ucraina. Ha inoltre illustrato 
il Programma dell'OSCE di sostegno all'Ucraina, soffermandosi in particolare su alcuni punti: 
l'impatto delle mine antiuomo, il rafforzamento delle istituzioni ucraine e l'aiuto all'Ucraina nel 
portare avanti il suo programma di riforme. 

• Alla riunione del Network dei giovani parlamentari, presieduto da David Stögmuller (Austria) e a
cui aderisce l’on. Federica Onori (M5S), è intervenuta Nina Chanturia, Focal Point dei giovani
dell'ODIHR che ha presentato il lavoro dell'ODIHR sull'integrità parlamentare e sull'impatto dei
giovani parlamentari sulle pratiche di integrità.

• La Rappresentante speciale per l’Asia centrale, Farah Karimi (Paesi Bassi), ha avuto una riunione
con le Delegazioni dei Parlamenti dei Paesi dell’Asia centrale membri dell’Assemblea OSCE.

• La Rappresentante speciale per la parità di genere, Hedy Fry (Canada), ha incontrato esponenti
di nove organizzazioni della società civile armene per discutere di questioni di genere, della
violenza basata sul genere e dei diritti degli sfollati, in particolare delle donne del Nagorno
Karabakh.

A margine dei lavori, la Delegazione italiana si è recata al Memoriale del genocidio degli 
armeni a deporre dei fiori in memoria dei A margine dei lavori, la Delegazione italiana si è 
recata al Memoriale del genocidio degli armeni a deporre dei fiori in memoria dei tragici 
eventi del 1915, cogliendo l'occasione per esprimere solidarietà e vicinanza al popolo 
d'Armenia, e visitato il Museo del Genocidio armeno. 
La Delegazione italiana ha altresì incontrato l’Ambasciatore d’Italia a Jerevan, S.E. Alfonso 
De Riso con il quale si è confrontata riguardo l’inquadramento della situazione geopolitica 
dell’Armenia, avendo modo di apprezzare l’operato della nostra Ambasciata, approfondendo
anche i rapporti economici e culturali tra i due Paesi.  
Su invito dell’Ambasciatore, la Delegazione ha inoltre presenziato l’evento “A tavola con la 
cucina italiana: il benessere con gusto”, nell’ambito della VIII edizione della Settimana della 
cucina italiana, iniziativa promossa dal Ministero degli Affari esteri e della cooperazione.  
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